

Pékin, le 9 Septembre 2016

Communiqué - G20 Young Entrepreneurs' Alliance

Sommet du G20 des Jeunes Entrepreneurs à Pékin, Chine le 9 septembre 2016

Version provisoire validée lors de la réunion du Comité de Pilotage du G20 des Jeunes entrepreneurs

L'Alliance du G20 des Jeunes Entrepreneurs (G20YEA-Young Entrepreneurs' Alliance) est un réseau global réunissant près de 500 000 jeunes entrepreneurs. Ce collectif est dédié à la promotion de l'entrepreneuriat à travers les pays du G20 comme moteur de renouveau économique, de création d'emplois, d'innovation et de changements sociaux. Chaque année l'Alliance réunit des centaines de jeunes entrepreneurs qui viennent partager leurs idées avec les représentants du G20 et du B20 afin de catalyser les mutations au niveau mondial.

L'état d'esprit du G20 des Jeunes Entrepreneurs 2016 est le même que celui du Sommet d'Antalya en 2015 : encourager l'esprit d'entreprise pour relever le défi mondial du chômage des jeunes. Les PME et les entrepreneurs sont en effet les principaux créateurs d'emplois dans les économies du G20 ; ils emploient plus des deux tiers de la main-d'œuvre du secteur privé et contribuent ainsi à 80% de la croissance nette de l'emploi.

La légitimité de nos recommandations est fondée sur la crédibilité et la contribution de centaines de jeunes entrepreneurs des pays du G20 qui se sont réunis à Pékin du 8 au 10 Septembre 2016. Elle est aussi le résultat des travaux sur l'écosystème entrepreneurial menés conjointement ces dernières années dans les pays du G20 avec nos partenaires stratégiques : Accenture, EY et le G20 Research Group.

Le communiqué de G20YEA est un appel aux gouvernements des pays du G20 pour qu'ils concentrent leur action sur l'esprit d'entreprise, l'innovation et l'emploi des jeunes. Ce communiqué converge avec les priorités des différents groupes de travail du B20 (à savoir le développement des PME et de l'emploi) et propose dix recommandations concrètes pour que les gouvernements favorisent une culture entrepreneuriale favorable à l'innovation et aux jeunes entrepreneurs.

Acquérir des compétences entrepreneuriales par l'éducation

1. Rendre obligatoire l'enseignement à l'entrepreneuriat pour tous les élèves dans le cadre de leur scolarité primaire et secondaire.

Nous appelons les gouvernements du G20 à augmenter le budget consacré au financement des compétences entrepreneuriales, y compris les compétences numériques, l'éducation aux STIM (Sciences, technologie, ingénierie et mathématiques), la création d'entreprise et le leadership. Dans tous les pays du G20, les systèmes d'éducation doivent encourager le travail en équipe en favorisant l'acquisition des connaissances tant sur un mode pragmatique que créatif.

2. Encourager et soutenir la création d'incubateurs et d'accélérateurs universitaires en partenariat avec le secteur privé, les institutions et les fondations

Dans les universités des pays du G20, les étudiants devraient avoir la possibilité de créer des entreprises, durant leur scolarité, avec l'appui et les ressources de leur établissement. Nous appelons les gouvernements du G20 à augmenter de 50 % en cinq ans le nombre d'étudiants impliqués dans un projet entrepreneurial et à accroître également de 50% leur investissement et leur coopération avec les entrepreneurs pour compléter concrètement l'éducation entrepreneuriale

Création et développement d'une entreprise

3. Impulser le développement de réseaux d'investisseurs et de plates-formes de financement alternatives pour les jeunes entrepreneurs grâce à des incitations ciblées

L'accès au financement joue un rôle essentiel dans le succès des jeunes pousses. Ceci est particulièrement visible pour les femmes entrepreneurs et les entrepreneurs du secteur social. Nous demandons aux gouvernements du G20 d'inciter à la création d'incubateurs et d'accélérateurs pour les jeunes pousses en leur proposant des financements et du mentorat et en veillant, dans chaque pays, à ce que les start-ups aient accès à des réseaux d'investisseurs dynamiques ainsi qu'à des plates-formes de financement performantes en s'appuyant sur le mentorat et en disposant de moyens plus étoffés.

Les pays du G20 doivent définir des stratégies réglementaires claires destinées à favoriser l'innovation dans les FinTech et les plates-formes de financement alternatives et à faciliter ainsi le développement d'organismes financiers non bancaires, y compris le développement en fonds propres

4. Mettre en œuvre des réformes structurelles et juridiques pour promouvoir l'esprit d'entreprise en réduisant les coûts, la bureaucratie, l'instabilité économique et les vides juridiques

La bureaucratie et les obstacles liés aux coûts excessifs, l'instabilité économique et les vides juridiques continuent de dissuader les entrepreneurs dans tous les pays du G20. Les obstacles réglementaires, tels que la nécessité d'acheter plusieurs permis ou licences (et des obstacles similaires à l'entrée) dissuadent les entrepreneurs de se développer. Nous appelons les gouvernements du G20 à définir une règle des "5/20" de sorte que les entrepreneurs dans tous les pays du G20 puissent, d'ici 2020, être en mesure de créer une entreprise en moins de cinq jours. Nous appelons également les gouvernements à définir des lignes directrices claires sur la gouvernance et la réglementation en matière de protection de la propriété intellectuelle, des actifs numériques pour les PME et les entrepreneurs, la confidentialité et la sécurité des données y compris dans leur utilisation et leur intégrité.

5. Permettre aux PME de grandir grâce à des incitations fiscales pour leurs investisseurs

Après la phase de démarrage, les PME ont besoin de soutien pour se développer et créer des emplois. Au cours de cette phase, les flux de trésorerie sont essentiels. Nous demandons aux pays du G20 d'avoir un système fiscal stable et des incitations financières pour encourager et soutenir les PME dans le développement de leurs activités. Nous appelons également les gouvernements à se concentrer sur la réduction des obstacles et la mise en place d'incitations propices à l'accès transfrontalier aux capitaux au sein du G20 afin que les entrepreneurs puissent facilement bénéficier de soutien pour développer leurs entreprises.

S'ouvrir au monde

6. Mettre en œuvre une politique visant à aider les jeunes entrepreneurs à développer leurs activités dans d'autres pays

La technologie a permis, même aux plus petits entrepreneurs, de développer leurs activités à l'échelle mondiale ce qui peut être un puissant moteur de croissance. Nous demandons aux gouvernements du G20 d'adopter des politiques et des mesures incitatives qui soutiennent les jeunes entrepreneurs qui envisagent de se développer à l'international. Nous encourageons les pays du G20 à mettre en œuvre des mesures telles que la participation de jeunes entrepreneurs dans des missions commerciales, la formation de diplomates et de conseillers économiques à la réalité rencontrée par les jeunes entrepreneurs ainsi que la création d'espaces de co-working et d'incubateurs pour les exportateurs à un stade précoce (en lien avec les représentations diplomatiques de chaque pays du G20)

7. Mettre en place une plate-forme mondiale du commerce électronique (eWTP, World Trade Platform) pour simplifier la réglementation et harmoniser les barrières et des tarifs douaniers afin d'encourager le commerce électronique mondial

Nous demandons aux pays du G20 d'encourager un dialogue public-privé autour de eWTP pour améliorer l'environnement mondial du commerce électronique, stimuler le développement d'infrastructures spécifiques et adopter les meilleures pratiques en mettant en place des plateformes transfrontalières pour veiller à ce que les processus de marchés publics soient davantage ouverts aux petites entreprises gérées par de jeunes entrepreneurs

8. Établir un visa international à long terme pour les Jeunes Entrepreneurs des pays du G20

L'économie numérique et le commerce international représentant une part de plus en plus importante de la croissance à travers le G20, nous demandons aux pays du G20 de promouvoir la libre circulation des talents innovants à travers les frontières. Nous demandons aux Chefs d'Etats participant au Sommet du G20 de déclarer que 2020 est la date butoir pour que chacun de leur pays ait mis en place un programme de visa pour les entrepreneurs afin de faciliter la création et la mobilité de l'emploi.

Le développement des infrastructures des TIC (Technologies de l'information et de la communication)

9. Assurer à un faible coût l'accès aux infrastructures numérique fiables et à haut débit aux start-ups et aux entreprises en croissance,

L'économie numérique mondiale se développe sur la base de technologies de l'information et de la communication (TIC) puissantes. Pour tirer parti de ces opportunités numériques, les jeunes entrepreneurs ont besoin d'infrastructures fiables avec leurs pairs, l'industrie et la recherche. Une solide infrastructure des TIC ouvre le chemin au développement des technologies et permet aux entrepreneurs d'intégrer les plates-formes numériques en cohérence avec leurs modèles économiques. Nous appelons le G20 à avoir comme objectif que tous les pays du G20 soient équipés d'un réseau 5G en 2022.

L'innovation, principal moteur de l'économie numérique

10. Construire un dialogue autour de l'innovation entre les pays du G20

A l'ère de l'intelligence artificielle, des données de masse et de la cyber-sécurité, nous demandons aux gouvernements du G20 de coopérer avec les entreprises pour construire une plate-forme ouverte afin que tous les pays du G20 puissent coopérer dans ces trois domaines clés. Cette plate-forme favoriserait une circulation plus libre des idées à travers les frontières et aiderait les entrepreneurs innovants à créer des réseaux mondiaux au sein des pays du G20. Ce dialogue devrait souligner l'importance de la coopération dans le domaine de l'industrie et le rôle d'une bonne gouvernance visant à harmoniser la protection des données privées et la légiférer sur la sécurité des données.

A la demande de millions de jeunes entrepreneurs des pays du G20, nous soumettons ces recommandations dans un esprit de partenariat, avec la ferme conviction que c'est l'esprit d'entreprise qui entraînera le dynamisme, la croissance et le renouveau économique et social de notre planète. Plus spécifiquement, nous croyons que les engagements immédiats dans les domaines de l'éducation, de l'innovation numérique, du financement alternatif, du démarrage et de la croissance et des stades de développement à l'export, tels qu'ils sont énoncés dans le présent communiqué, peuvent envoyer un message fort à ceux qui, dans nos sociétés, sont à même de conduire ce changement : nos Jeunes Entrepreneurs !